

LA PRENSA

El Diario de la Tarde mas antiguo de Informacion y de Cultura

Director: CARLOS JINESTA.

-- 7a. Av. Este. No. 344 --

Gerente: Juan Luis Vargas

AÑO V | SAN JOSE, COSTA RICA, MARTES 15 DE ENERO DE 1924 | NUMERO 1274

El General don Jorge Volio

II

Durante la pasada campaña reformista, el General Volo demostró con hechos probados que quiere y vivir las ideas que defendió y defiende con franqueza, sin ambages ni rodeos abordó los problemas económicos, sociales y morales de más momento y oportunidad. Su palabra, ora quemante como el fuego, ora suave y unciosa como la miel bíblica, llevó a todas las conciencias resplandores de redención. El predicaba el sacrificio, y él, desprendido como el que más, salía a pie, bajo la lluvia torrencial o en medio de la noche profunda, desafiando todo linaje de peligros, a infiltrar en los corazones sus magníficas ideas de bienestar colectivo. El General desea que su pueblo, el pueblo costarricense, gane más, que vista bien y coma mejor. El General busca el bienestar para todos, sin distinción de clases sociales, ni cosa que lo valga. El General desea que el obrero y el campesino sean estimados y estimulados también. Que los gobiernos sean justos y honrados, que impriman economías, que persigan el progreso efectivo, que velen, en fin, por el bienestar, ventura y gloria de la Patria. Quiere más equidad en el sistema tributario, puesto que al presente el rico paga como pobre y el pobre como rico.

Con tales ideas bondadosas, con tales generosos principios, el General es acreedor al cariño y admiración de los verdaderos hijos del trabajo, de los legítimos patriotas.

Por eso le queremos, por eso lo defendemos, por eso anhelamos que llegue al Poder, para que haga obra de engrandecimiento para Costa Rica.

Pocos hombres hay en el país como el General Volio. Su sinceridad es indiscutible. Su nobleza, sin límites. Sus amigos son los humildes, los pobres, los afligidos, los atormentados. Y así lo vemos hoy, descansando, allá en el pueblo encantador de Santa Ana, rodeado de hombres modestos y sembrando la tierra, con sencillez, con amor.

No podemos explicarnos por qué, sin razón alguna, sin motivo justificado, algunos hombres que fueron sus compañeros de lucha en la pasada campaña, le han querido atacar injustamente, a sabiendas de que el General Volio, es un hombre que por sus virtudes y por su talento, es digno sólo de admiración y estima.

CHEPE VERDAD

Continuará

Conferencia en Puntarenas

El doctor don Solón Núñez, Subsecretario de Higiene y Salud Pública, estuvo en Puntarenas conferenciando con los señores Municipales respecto a la instalación de una Clínica Antisifilítica y de un Departamento de Ankilostomiasis en dicho puerto.

Toda vez que se trata de un asunto de suma importancia para la localidad, el señor Subsecretario espera que la Municipalidad de Puntarenas contribuya pecuniariamente al sostenimiento de esos dos Departamentos Sanitarios.

Suscríbese a LA PRENSA el mejor diario de la tarde por la índole de su doctrina

Atención de Eugenio Noel

El muy distinguido escritor y conferencista don Eugenio Noel, hoy nuestro huésped, fué invitado por la Confederación General de Trabajadores, para dictar en esa Sociedad una conferencia. El señor Noel aceptó muy gustoso la invitación de los obreros capitalinos. Sabemos también que el señor Noel dará una conferencia a los presos de la Penitenciaría, aceptando la petición que le hiciera don Adolfo Braña.

Un asesinato

La Celba Fulgenio Martínez fué asesinada en Jutipa, hace cuatro días, donde se encontraba detenido por el mal tiempo. Se ignora quien haya sido el autor de este asesinato.

Detalles de la gran ofensiva de las tropas federales en Mexico

VERACRUZ, — En Santa Lucrecia se empeñó una ruda batalla entre las fuerzas federales y revolucionarias para el control de la península de Tehuantepec.

Radiograma de un barco dice que destacamentos de rebeldes al mando de los Generales Ferrera y Vaca, atacaron a las fuerzas federales que defienden el puerto de Hermosa, en el estado de Tabasco.

Esta batalla se juzga de importancia, pues de la Huerta trata de ocupar los puertos del Golfo.

Hubo una pelea que duró cinco horas en la región de Puebla, habiendo muchas bajas por ambos grupos.

Se ha confirmado la noticia de la ejecución de cuatro tripulaciones de trenes por el General Almazan, debido a que se negaron a ayudar a sus fuerzas en una bata-

El plan presentado por el Gobernador para la obra de saneamiento

El señor Gobernador de la provincia, don José Luján, presentó un plan para la canalización en forma de cloaca, de la acequia de Las Arias, en la manzana comprendida entre las Avenidas Fernández Güell y 2ª, y entre calles 9ª y 11ª.

Para arreglar dicha acequia, es indispensable construir y tapar una alcantarilla de cien metros de largo; construir en la calle, desde la esquina Suroeste de dicha manzana, hasta la entrada de la acequia en la siguiente cuadra, una alcantarilla adicional, para que el agua en todo tiempo tenga curso fácil; rellenar los solares y nivelarlos y construir desagües en todas las propiedades, hacia la cloaca.

El costo total de la obra se estima en \$ 10.200. El plan del señor Gobernador señala la contribución de los propietarios interesados, de la mitad del costo de la obra, siendo la otra mitad por parte de la Municipalidad.

Claro está que esto interesa en alto grado a los vecinos.

Para la contribución de los propietarios se ha hecho el siguiente cuadro de avalúos y contribuciones respectivas:

| PROPIETARIOS | AVALUOS | CONTRIBUCIONES |
|-----------------------------|-----------------------|-------------------|
| Ramón Avendaño Sancho | \$ 15 000.00 | 375.00 |
| María A. de Gólicher | 12 000.00 | 500.00 |
| María A. de Gólicher | 8 000.00 | |
| Manuel Ant. Avendaño S. | 25 000.00 | 625.00 |
| Jullo Echeverría Carazo | 8 000.00 | 250.00 |
| Jullo Echeverría Carazo | 1 500.00 | |
| Natalia C. v. de Echeverría | 15 000.00 | 375.00 |
| Ramón Castro Fernández | 15 000.00 | 375.00 |
| Aurelio Castro Carazo | 8 000.00 | 200.00 |
| Mr. Urleles | 12 000.00 | 300.00 |
| Sr. Fioli | 40 000.00 | 1250.00 |
| Sr. Fioli | 10 000.00 | |
| Minor C. Kelth | 10 000.00 | 250.00 |
| Sucesión Bertoloni | 7 000.00 | 175.00 |
| Sucesión Villalta | 10 000.00 | 250.00 |
| Señora de Perata Flores | 7 000.00 | 175.00 |
| TOTALES: | \$ 2004 000.00 | \$ 5100 00 |

Don Ramón Castro Fernández ha manifestado estar de acuerdo con tal contribución, siempre que se le respeten sus derechos y haciendo los pagos por trimestres y en cuartas partes, sin que se le cobren intereses, por tener derecho a una parte del trabajo.

Lo mismo están de acuerdo la mayor parte de los propietarios interesados.

Chao atacó y capturó un tren

El General Leonardo Esquivel, que opera en Jalisco, se prepara a atacar a los federales en Tepic.

La gran ofensiva de los federales contra las plazas de Veracruz, Jalisco y Queretaro, va a ser decisiva.

Las tropas rebeldes continúan siendo replegadas de San Marcos hacia Veracruz, y las fuerzas federales avanzaron con rapidez hacia Esperanza y Puebla.

El Cónsul de los Estados Unidos en Chihuahua informó que Manuel Chao, al mando de cincuenta hombres, atacó y capturó un tren en la línea ferrea de Parral a Durango (dos días antes de su muerte).

Tampico. — Benecio Lepez, jefe de operaciones militares en Tamaulipas y Gobernador provisional del estado, recibió instrucciones del Secretario de la Guerra para destinar el decimoquinto regimiento de caballería al servicio activo en los campos de Huasteca, donde existe una vasta cantidad de propiedades extranjeras.

Según despachos de la ciudad de México, 28.000 soldados federales, divididos en dos columnas, están en las operaciones de Veracruz. Una de esas columnas avanzó sobre Puebla.

El Paso. — El General rebelde Enrique Estrada gravó un empréstito forzoso de cinco mil pesos

a los comerciantes y manufactureros de la ciudad de Guadalajara.

El primer movimiento de tropas a través del territorio norteamericano fue el paso de seis camiones de federales, que cruzaron Río Grande y El Paso, camino de Nace, Arizona, por donde entraron a Sonora, para unirse al comando del General Jesús Ferrer.

Ciudad de México. — El Presidente Obregon ha recibido mensajes de felicitación por sus recientes triunfos en Veracruz y Puebla. Los prisioneros rebeldes declaran que entre sus filas prevalece una completa desmoralización.

En la batalla de Villa Hermosa, en Tabasco, los federales hicieron doscientos prisioneros, fuera de los heridos y los grandes depósitos de municiones.

New Orleans. — Un complot, para prepararse a equipar a las fuerzas rebeldes de la Huerta, enviándoles armas y municiones de aquí, fue revelado por el Procurador del distrito Mr. Louis Burns. Como consecuencia de ello fueron arrestados varios mexicanos. Se tiene en vigilancia a más de doscientos mexicanos rebeldes que se encuentran en New Orleans, que se les acusara de violación de la neutralidad de los Estados Unidos, lo cual apareja pena de 1 a 5 años de prisión.

El fuerte temporal causa estragos en Honduras

La Celba. El temporal y el gran oleaje del mar, destruyeron el muelle de cabotaje.

Distinguidos excursionistas llegaron aquí, después de tres días de continuas inclemencias, sin haber comido durante este tiempo.

Los deterioros en la vía ferrea ha impedido enlazar el ferrocarril de Tela con el de La Celba.

El telégrafo encuéstrase interrumpido. El chubasco ha durado tres días.

Sobran verduras

Con motivo de los derrumbes en la línea Atlántica y no haber corrido el tren durante varios días, hay en esta capital y en Cartago, sobra de toda clase de verduras. Como a Panamá no han exportado los agricultores sus productos, claro es que tal circunstancia ha beneficiado a los consumidores de la capital y de Cartago con precios bajos.

Busque el número de mañana

UN DESFALCO en perjuicio del Fisco

Se pagaron planillas de empleados ignorados

Desde hace algunos días se viene susurrando en el público sobre un desfalco cometido en perjuicio del Tesoro Público.

Por ahí hemos oído decir que el hecho es grave, pues la suma defalcada asciende a algunos miles de colones.

Un empleado público se hizo cargo de una comisión, lo cual, muy a menudo da tela para cortar largo.

Resulta que dicho empleado, según de los decires esos, formulaba planillas de trabajadores que jamás existieron. Es decir, ponía nombres figurados y los pagos se hacían sin ningún reparo, en la creencia de que en verdad había ese número de trabajadores prestando sus servicios.

Pero como no todo

queda en el misterio, resulta que el chanchullo se descubrió. La persona encargada de hacer esos pagos estuvo ausente en el último, y ahí fue donde se descubrió que no existían los empleados anotados en las respectivas planillas.

El lío, desde luego, es

bastante gordo. Y el Promotor Fiscal pondrá en él su mano en defensa de los intereses del Fisco. Y hasta se dice que hay otro individuo enrolado en el asunto, pues que las cantidades recogidas por los supuestos pagos, eran distribuidas entre dos personas.

J. P. ARANGO & CO.

ACABAN DE RECIBIR

Papel de periódico, 28 x 42 R. 500

Papel Poster de colores

Cartulina satinada en colores. Cartón

Surtido completo de sobres, Tinta Carter en diferentes embases. Gomas. Papel Carbón

Cintas para Máquina de Escribir

los precios más bajos de plaza

Congreso internacional de productores de café

El Presidente de la República de Colombia, en uso de sus atribuciones legales y

una nueva fecha para que tenga lugar la reunión del Congreso proyectado,

Considerando:

Decreta:

Que la Sociedad de Agricultores de Colombia en acuerdo celebrado el día 29 de agosto del presente año, resolvió solicitar del Gobierno Nacional la convocación de un Congreso Internacional de Productores de Café Suave que hubiere de reunirse en la ciudad de Cartagena el día 11 de noviembre de este mismo año o en otra fecha que sea más conveniente, a juicio del Poder Ejecutivo;

Que en el mencionado acuerdo se dispuso que el Congreso fuera constituido por dos Delegados de cada uno de los siguientes Países y Colonias, que producen café suave: Colombia, Venezuela, Ecuador, México, Costa Rica, El Salvador, Honduras, Nicaragua, Guatemala, Jamaica y Puerto Rico,

Que se acordó, además, que el Congreso en las sesiones que celebre, durante diez días, deberá concretar en las condiciones a que lleguen las necesidades de la industria del café suave, los procedimientos y medios para satisfacerlas y los demás asuntos que convega estudiar y resolver;

Que el Gobierno acoge y patrocina el proyecto presentado y que le ha sido sometido por la Sociedad de Agricultores de Colombia y al cual le da grande importancia por los buenos resultados que han de obtenerse en favor de la industria del café y en beneficio de la riqueza pública; y

Que es conveniente fijar

Artículo 1.º—Promover la reunión en la ciudad de Cartagena de un Congreso Internacional de Productores de Café Suave, con la concurrencia de dos Delegados por cada uno de los Países y Colonias siguientes: Colombia, Venezuela, Ecuador, México, Costa Rica, El Salvador, Honduras, Nicaragua, Guatemala, Cuba, Jamaica y Puerto Rico.

Revolución que ha estallado en Ecuador

En el Ecuador han aparecido ya los primeros brotes de revolución.

Allí se encuentra defendida por varios piquetes de fuerzas del regimiento Calderón, el cual sostuvo un combate contra los lausistas.

El motín se formó a la una de la madrugada, siendo agredido una parte del piquete y heridos varios soldados.

Los lausistas gritaban: ¡Vivan los conservadores!

A raíz de este encuentro se ha sabido que se está preparando desde hace días una revolución a favor de Lasso.

El movimiento revolucionario de esa provincia es auspiciado por curas de levita.

Se establece el tráfico

Según a viso de la Compañía, el sábado correrá el primer tren directo hasta Limón, después de tantos días de interrupción del tráfico.

Los trabajos que ha emprendido la Compañía por dejar expedita la vía en el menor tiempo posible, han sido dignos

de aplauso.

En cuatro días fue construido un puente de 60 metros de largo, y así todos los trabajos se han llevado a cabo con asombrosa rapidez.

Así, pues, ya pronto cesarán las angustias del pueblo limonense en lo de la carestía de la vida.

LLEVE EL PLACER DONDE QUIERA Y CUANDO QUIERA



La Grafonola Portátil tiene la reproducción de las Grafonolas de gabinete y pesa solamente 9 libras

LA VERDADERA GRAFONOLA PORTÁTIL

Con lugar para seis discos encontrará usted donde

J. P. ARANGO & Co. — San José, C. R.

Aún es más tirante la situación

A poquitos hemos estado pintando la situación tirante que se ha sernido sobre la población de Limón.

Pero de recientes cartas se desprende que aun es más tirante de como hasta la fecha se ha pintado.

Sí: es hasta lo indecible.

En cartas particulares se dice: "No hay huevos, no hay azúcar, no hay maíz. El dulce se vende a 2 la tapa; la manteca está por las nubes y los granos se consiguen a precios prohibitivos."

"Todos tienen puesta la atención en la compañía ferrocarrilera, esperando el día en que anuncie la llegada del primer tren donde se envíe comestibles."

"Limón se ha convertido en un purgatorio para las gentes pobres."

"Los obreros y oficinistas no ganan ni para pagar la comida."

"Muchos, temerosos de que esta situación continúe así por varios días, han pensado emigrar a Panamá y a los lugares costeros del Sur."

Con un mes más de incomunicación, el hambre tocará a las puertas de muchos hogares."

Cargamento

de aceite y gasolina

El vapor "L Connelly" que fondeó en Limón, trajo 30.000 barriles de aceite crudo.

—El vapor noruego "Regulus" que fondeó en Puntarenas, trajo 800 cajas de canfín y 4.200 cajas de gasolina.

Anúnciese en LA PRENSA

Visión

Para Graciela Arias en el aniversario de su muerte

En la suave tarde primaveral, el cielo era de un azul vivo; el sol del ocaso daba cierta poesía a los mármoles tronchados de las tumbas y la fragancia de los mudos cipreses llegaba en alas de la brisa.

Iba con paso lento sobre las piedrecitas menudas del sendero, en busca de la amada. De pronto mis ojos tuvieron una visión, una suave visión que me llenó de asombro; pasó fugaz la silueta de una mujer, y tan tenue fue su presencia que no alteró la paz profunda de las tumbas; la celeste visión llegó hasta mi alma como una doliente mirada venida de las suaves brisas del jardín otoñal.

No era la amada sino la efíge hecha recuerdo de aquella amada lejana que ahora duerme eternamente...

Alejandro Mata G.

Enero 14 de 1914.

La fiesta de Alajuelita

Hoy se efectuó la tradicional fiesta religiosa de Alajuelita. Los trenes de Cartago, Alajuela y Heredia vinieron repletos de fieles. A las cinco de la mañana, de esta capital salieron muchas, muchísimas carretas con familias que debían promesas. La romería era verdaderamente impresionante.

Más de tres mil personas, de todas las clases sociales, de toda edad, fueron hoy a Alajuelita, llevando en el corazón encendida la luz espléndida de la fé cristiana.

LA PRENSA

Diario de Información y de aultur

Circuladores de la capital

Carmen: Nicolás Sánchez
Merced: Francisco Moya
Hospital: Nicolás Bonilla
Catedral: Macedonio Benavides
SFco. Mata Redonda: José Soto

Agentes en toda la República

Alajuela: Belisario González
Heredia: José Gil Castellón
Cartago: David Elizondo
Limón: V. M. Salazar
Puntarenas: Ulpiano Fonseca
Santa Ana: Juan Méndez Ch.
Guadalupe: Jesús Retana B.
Paríscal: Fausto Salazar
Escasú: José Luis Roldán
Cinco Esquinas: Eleodoro V.
Tibás: Gregorio Rodríguez
Tarrazú: Ismael Blanco
Atenas: Santiago Arias
Río Segundo: Yanguarío Bastos
Palmares: Jesús Vargas
Grecia: José Lizano
Naranjo: Eliseo Rodríguez
San Ramón: David Rodríguez
Juan Viñas: Alfredo Portuguese
Paraiso: Alfredo Chaverri
Turrisiba: Luis Chavarri
Santa Bárbara: Celso Soto
Santo Domingo: Cloromiro L.
S. Joaquín de Flores: Abel V.
Laguilla: José Marín
Guápiles: Pedro Calderón
Matín: Miguel A. Bustamante
Talamanca: Carlos Quirós
Liberia: Elías Obando
Santa Cruz: Manuel J. Torres
La Sierra, Abasco: Félix J.

De Juriscal

Don Víctor Arroyo Amores, don Carlos Chaves y don José Barrantes han sido nombrados, respectivamente Tesorero, Secretario, Contador y Juez del Rastro de la Municipalidad.

Sociedad de ahorros

En la reunión de empleados de la Banda Militar quedó integrada la Directiva de la Sociedad de Ahorros y Socorros Mutuos.

Presidente, César A. Nieto; Vicepresidente, Luis Martínez; Secretario, Roberto Cantillano; Tesorero, Rafael Ángel Moyá; Fiscal, Francisco Murrillo; Vocales, Alfredo Oreamuno, Rafael Roldán y Anibal Rojas; Síndico, Ricardo Hernández.

Tipos de cambio

| | |
|------------|---------|
| Nueva York | 442 0/0 |
| Londres | 99 0/0 |
| Sulza | 385 0/0 |
| España | 284 0/0 |
| París | 375 0/0 |
| Bélgica | 92 0/0 |
| Italia | 99 0/0 |

San José, Enero 12 1924.

Dulce y frijoles bajan de precio

Dos artículos de primera necesidad, como son el dulce y los frijoles, que estaban a precios exagerados, ya se compran baratos, a Dios gracias. El dulce está a 0.45 la tapa y los frijoles a 0.20 la libra.

Durante unos días, pues, los pobres respirarán un poco más.

Agradecimiento

Gracias le damos a Santo Cristo de Esquipulas por el milagro concedido para nuestra hijita María Palma Jiménez, curada de una bronquitis aguda.

Enrique Palma

y Rafaela de Palma

A los Constructores

Tengo gran depósito de arena y piedra del Tiribí, es decir, la mejor arena y basas para pisos.

Para pedidos, en mi casa, contiguo a la Jardinería de don Ramón Castro, Calle del Cementerio.

CARLOS PALMA

LAPRENSA

Diario de la vida nacional Precio: \$ 2.00 al mes

Dirección y Talleres de LA PRENSA: 7ª Avenida Esq. N.º 344.

La reunión de Periodistas

Ayer a las 6 de la tarde, en el salón de la Biblioteca hicieron su segunda reunión los reporteros y cronistas de los periódicos de esta capital.

La asistencia fué escasa y por tanto a nada definitivo se llegó. Estuvieron presentes Leonardo Montalván, Víctor M. Cabrera, Macabeo Vargas, Ramón Cálde, Joaquín Vargas Coto, Noé Solano, Rubén Hernández, Francisco María Núñez y Raúl Salazar, José Angel Zeledón y Rosendo del Valle.

El señor Macabeo Vargas leyó un plan de estatutos bastante largo el cual fué puesto en manos de los señores Cabrera y Salazar para su estudio, y habiéndose acordado una nueva reunión para el jueves próximo a las 7 de la noche con el fin de discutir estos estatutos, se habló de la cuota semanal y se convino en que sería de un peso para fines de administración de la misma asociación.

Se dispuso no nombrar

Directiva en propiedad hasta tanto no haya más *quorum* para que tenga mejor efecto. Se encargó a cada uno de los asistentes de hacer llegar al seno de la asociación a todos los trabajadores de la pluma y en el ramo del periódico, esperando para la próxima sesión la concurrencia de todos los que se dicen periodistas.

No acertamos a explicarnos cómo es que los chicos de la prensa, que son precisamente los que todos los días acusan a los miembros de cualquier institución o comités ejecutivos que tienen que reunirse por falta de asistencia y son ellos mismos los primeros en no estar al llamado del deber desde el momento que se comprometen a formar parte de una asociación que busca el mejoramiento moral y material de la clase.

Así pues, ya saben los periodistas, el jueves próximo en punto de las 7 de la noche, en la Biblioteca Nacional.



EL MEJOR TALCO
Delicioso Perfume ANTISEPTICO
— Uselo Usted —
PIDALO EN TODAS LAS BOTICAS

Veraneantes
Para Escasú saldrá la señorita Elsa Mora.

Don Melco Echeverría y familia marcharán para Tres Ríos.

Doña Maximiliano Soto, señora e hijos preparan viaje para Alajuela.

Don Abel Chaverri y familia irán de temporada a San Isidro de Heredia.

Las señoritas Victoria y Josefina Jloesta marcharon para Alajuela.

Las señoritas Caridad y Graciela Chavarria regresaron de Cartago.

Doña Julia de Núñez y doña María Cristina de Heredia saldrán para Puntarenas.

Don Manuel G. Escalante prepara viaje para El Salvador.

Una Condecoración

El Ejecutivo consedió permiso al Licenciado don Manuel Sáenz Cordero para aceptar la condecoración "Al Mérito", de segunda clase, que se ha conferido el Excelentísimo señor Presidente de la República de Chile.

Reunión en la Confederación

El miércoles próximo, a las siete de la noche y en el antiguo local de la Confederación de Trabajadores se verificará una importante reunión, para conocer del balance de cuentas, algunas reformas a los estatutos, informes y otros asuntos de interés.

De la Cooperativa

El sábado por la noche se verificó el sorteo 46 de la Cooperativa Constructora Obrera, resultando favorecido el nº 176 perteneciente a la señorita Ana Zeledón M.

NORTHERN RAILWAY COMPANY

SERVICIO DE TRENES

Se pone en conocimiento del público, que el jueves próximo, 17 del mes en curso, quedará restablecido todo el servicio de trenes regulares entre Alajuela y Peralta. Los Agentes de puntos entre dichas estaciones, tienen instrucciones para recibir desde el miércoles próximo, carga de y para Peralta y estaciones al Oeste.

El sábado próximo 19 de Enero, quedará restablecido el servicio de tráfico directo entre Alajuela y Puerto Limón y los Agentes tienen órdenes de recibir el viernes próximo, carga para todas las estaciones.

La Empresa está preparada para transportar rápidamente el café y las importaciones.

G. P. CHITTENDEN
ADMINISTRADOR

San José, Enero 14 de 1924.

Rosalía Fernández

In Memoriam

He aquí una niña modelo:
un tierno lirio truncado,
vaso que fué perfumado
con una alma de consuelo:
una esperanza perdida
ilusión desvanecida
Una niña que fué bella,
una gentil doncella
que dejó el fiero destino
para seguir el camino
del ángel que vuela al cielo.

GUSTAVO HERRERA

San José, Diciembre de 1923.

LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

Pone en conocimiento de su numerosa clientela, el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de Justicia, "Pasaje Amerling".

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

El control militar Interaliado

BERLIN.—En los centros oficiales ha causado alarma la publicación de una nota del ministro de Estado Stressemann respecto al control militar interaliado. Se estima que Stressemann se ha excedido y que puede causar daño a los planes del doctor Marx. El objeto de la declaración fue obtener la aprobación de los reaccionarios, pero ha tenido efecto contrario en el seno del gabinete. Stressemann dijo en su nota que no podía garantizar la vida de los delegados aliados que ejercían antes de la ocupación del Ruhr el control de las fuerzas armadas alemanas para impedir que éstas pasaran de la cifra estipulada en el tratado de París.

Desde París se anuncia que el gobierno de Polocaré

no permitirá la concertación del empréstito alemán en los Estados Unidos para comprar alimentos. La Comisión de Reparaciones que preside M. Louis Barthou se ha pronunciado en contra de esa medida que se estima necesaria en Alemania. El plan era tomar un crédito de 70 millones en los Estados Unidos con destino a la adquisición de comestibles.

La Comisión aludida dice que en Alemania la cosecha de trigo es muy abundante, y que si otras naciones quieren ayudar a los alemanes pueden hacerlo extraoficialmente, pero no en esa forma que perjudicará el pago de reparaciones. Acusan los franceses a Alemania de querer evadir ahora sus compromisos presentándose como nación hambrienta.

HOTEL EXCELSIOR

Avenida Fernández Guell, frente a La India
San José, C. R.

Cuartos confortables.—Especialidad en banquetes y Matrimonios

Jueves y Domingo, Comida especial

Jazz Band del Maestro Julio Barquero

Depósito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones
Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.
Frente a la Estación del Pacífico
Apartado 334 Teléfono 61

MANTEQUILLAS

DE LAS AFAMADAS MARCAS
ARTURO VOLIO LA FUENTE
Vende
La India Ap. 1034
Eduardo Fernández

LOS GNOMOS

de Fernán Bernales
Cantina — Café — Chocolate
Acaba de llegar un gran surtido de cofites de VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa EL MERS.
Asco esmerado y magnífico servicio
Avenida Central

ZAPATERIA

LA ESTRELLA INFANTIL

de José María Granados
Especialidad en calzado para niños. Gran surtido en sandalias japonesas
Frente a "La Favorita" San José, C. R.

Talleres de LA PRENSA, 7ª Avenida Este N° 443.
Donde serán atendidos nuestros favorecidos.

Las bañistas del Coco

LIBERIA.— Ahora es cuando la ciudad blanca se queda triste, porque las damas y señoritas se van en busca de la hermosa playa del Coco, en la Bahía de Culebra.

A lo largo de esa prolongada playa, las familias veraneantes construyen erráticas ramadas donde se alojan para pasar unos meses en continua alegría.

Las damitas liberianas correrán gozosas y parlteras por la playa, y también chapoteando entre los borbotones de espuma al reventar las olas.

Para este verano, las bañistas liberianas han preparado hermosos trajes de última moda, y se proponen hasta jugar con los tiburones que allí abundan. Porque ellas son así: sin miedo a las fieras ni a los fuertes golpes de los tumbos de mar que las envuelven en una red de encajes blancos al reventar en la playa.

Ese balneario estará animado de risas, cantos, billes, y sobre todo de frágiles cuerpos que ondulan al recibir la caricia del beso espumoso del mar.

CORRESPONSAL

Fue abandonada una joven

El señor Custodio Mata, nos refirió el siguiente caso de abandono de una joven en estado de gravedad.

Cerca de Buenos Aires, vive una joven llamada Beritina Soto, en casa de un hombre que se había fijado y con el cual hacía vida marital.

Hace como quince días, el amante salió con el fin de vender la propiedad, dejando a su joven compañera en la casa, sola y enferma a consecuencia de encontrarse en cinta.

No volvió a saberse más del hombre, y Beritina se gravó, sin que nadie supiera de ella y solo dio a luz, en el abandono más espantoso.

Un vecino de El General, pasó por allí y al tratar de pedir hospedaje para dormir una noche, se encontró con ese cuadro de miseria y de solación: La joven estaba gravísima a consecuencia de la debilidad.

Inmediatamente dió aviso a otra familia que vive como a hora y media de camino, la cual familia se hizo cargo de la infeliz abandonada y del niño, llevándoselos para la casa.

Servicio de Correo

Ayer tarde fueron firmados en la Dirección General de Correos, que desde hoy en adelante el servicio de correos con Limón quedaba restablecido.

Ello se debe a arreglos especiales que aquella dependencia gubernamental ha llevado a cabo con la compañía ferrocarrilera.

Esta prueba, pues, que el señor Director de Correos se preocupa grandemente porque el servicio reanude en provecho del público.

GERMINAL

SERVICIO DE LIBRERIA

JUAN LUIS VARGAS, Gerente

BIBLIOTECA SOCIOLOGICA INTERNACIONAL

TOMOS EMPASTADOS A Q 1.25

- 1 Siete ensayos, R. U. Emerson, 2 ts.
2 Las leyes sociológicas, G. de Greef
3 Problemas sociales contemporáneos, A. Loría.
4 La defensa de los trabajadores y la jornada de ocho horas, C. Kautsky.
5 Filosofía y Sociología, F. Giner de los Ríos
6 Leopardi a la luz de la ciencia, G. Sergi, 2 ts.
7 Esencia del Cristianismo, A. Harnack, 2 ts.
8 Evolución de las creencias y de las doctrinas políticas, G. de Greef, 2 ts.
9 La cuestión social es una cuestión moral, Th. Ziegler, 2 ts.
10 El Jardín de Epicuro, Anatolio France
11 El minimalismo en las sociedades modernas, E. González Blanco, 3 ts.
12 Los ideales de la vida, W. James, 2 ts.
13 Concepto de la Sociología y un estudio sobre los deberes de la riqueza, G. d. Azcárate
14 Razas superiores y razas inferiores, N. Colajani, 3 ts.
15 Sartor Resartus, T. Carlyle, 2 ts.
16 El destino del hombre, J. Fiske
17 La conciencia criminal, M. Longo
18 La ciencia de la educación, R. Ardigo, 2 ts.
19 La sanidad social y los obreros, I. Valentí Vivó, 2 ts.
20 Antropología criminal, E. Laurent
21 Místicos y sectarios, P. Rossi, 2 ts.
22 Nuevos delitos penales, P. Dorado.
23 El socialismo y el pensamiento moderno, A. Chiappelly, 2 ts.
24 Genealogía de los símbolos, D. Ruiz, 2 ts.
25 La evolución humana individual y social, G. Sergi, 2 ts.
26 Política social y Economía Política, G. Schmoller, 2 ts.
27 De los delitos culposos, A. Angiolini, 2 ts.
28 El Arte en la muchedumbre, G. Piazzi, 2 ts.
29 Egoísmo y altruismo, J. Antich.
30 El concepto de la existencia, A. Dieroff.
31 El matrimonio histórico la sociología general, A. Astuario.
32 El alma de la muchedumbre, P. Rossi, 2 ts.
33 La Filosofía y la Escuela, A. Angiulli, 3 ts.

Se atienden los pedidos en las oficinas de LA PRENSA, casa Falcó.— Por correo al apartado P. San José de Costa Rica.—Ventas al contado.

LIBROS PARA LA VENTA

Tomos lujosamente empastados a Q 5.00 cada uno

- E. GOMEZ CARRILLO
EL ALMA JAPONESA
EL ENCANTO DE ENOS AIRES
LA SONRISA DE LA ESFINGE
SENSACIONES DE ARTE
PÁGINAS ESCOGIDAS
FLORES DE PENITENCIA
CUENTOS ESCOGIDOS
VANIDAD DE VANIDADES
SAPO FRÍO Y OTRAS SEDUCTORAS
LITERATURA EXTRANJERA
CULTOS PROFANOS
GRECIA
JUAN MARAGALL
ARTÍCULOS, 5 tomos
ELOGIOS
PLUTARCO
VIDAS PARALELAS 5 TOMOS
M. CERVANTES S.
DON QUIJOTE DE LA MANCHA 2 TOMOS
BALTAZAR GRACIAN
EL CRITICÓN, 2 TOMOS
TRATADOS
O. SWTET MARDEN
PERFECCIONAMIENTO INDIVIDUAL
¡SIEMPRE ADELANTE!
LA ALFGRÍA DEL VIVIR
VOLTAIRE
DICCIONARIO FILOSÓFICO 3 TOMOS
CÁNDIDO: ZADIG: MICRO MEGAS
MATEO ALEMÁN
GUZMÁN DE ALFARACHE 2 TOMOS
QUEVEDO
PÁGINAS ESCOGIDAS
ESCRITOS POLÍTICOS
OBRAS SERIAS
R. DE CAMPOAMOR
POESÍAS COMPLETAS, 3 tms.
L. ALAS (CLARÍN)
DOCTOR SUTILIS
PÁGINAS ESCOGIDAS
SALVADOR RUEDA
POESÍAS
T. TASSO
LA JERUSALÉN LIBERTADA

- JOSE DE MATURANA
CANCION DE PRIMAVERA
NARANJO EN FLOR
GOETHE
FAUSTO, 2 t. con grabados
HOMERO
ILIADA, con grabados.
VIRGILIO
LA ENEIDA con grabados
SOFOCLES
EDIPO REY: EDIPO EN COLONA: ANTIGONA con grbs.
ENRIQUE F. AMIEL
DIARIO ÍNTIMO, 2 tomos
J. OCTAVIO PICON
DULCE Y SABROSA
LA HONRADA
JUANITA TENORIO
MUJERES
SACRAMENTO
LÁZARO: JUAN VULGAR
LA HIJASTRA DEL AMOR, 2 t.
CUENTOS DE MI TIEMPO
DRAMA DE FAMILIA
PLATON
LA REPÚBLICA, 2 tomos.
DR. J. HERICOURT
LA HIGIENE MODERNA
V. BLASCO IBAÑEZ
MARE NOSTRUM
LA TIERRA DE TODOS
EL PRÉSTAMO DE LA DI FUANTA
LA REINA CALAFIA
ORIENTE
SANGRE Y ARENA
CUENTOS VALENCIANOS
EMILIO ZOLA
VERDAD, 2 tomos
TRABAJO, 2 tomos
LA BESTIA HUMANA 2 tomos
LA TIERRA
LOURDES 2 tomos
LA FORTUNA DE LOS ROUGON, 2 tomos
L'ASSOMMOIR 2 tomos
EPISTOLARIO

Se atienden los pedidos en la Administración de LA PRENSA : Casa Falcó : Ventas al contado.

TALLERES GRAFICOS DE LA PRENSA

COLABORACION

La suspensión del P. Vilches

"Maltratamos a los con ciervos, y démonos a la comida y a la bebida con los borrachos."—MAT XXIV. 94

El Padre Vilchez no es de Alajuela, según entendimos de la siguiente exposición.

Si bien es cierto que cuando se divide una diócesis ningún cura debe cambiar de residencia, y seguirán todos perteneciendo a la jurisdicción en que los encontró la fecha de la Bula que demarca los nuevos límites; y que el Padre Vilchez el 30 de mayo de 1623, día en que se expidió la Bula para Costa Rica, estaba en Orotina, que es hoy de Alajuela: sin embargo hay que ver en que condiciones estaba ahí ¿Tenía algún cargo, estaba domiciliado, o tenía siquiera su cuasidomicilio en ese lugar?

No, él estaba ahí sin cargo, de paseo, de tránsito, de una manera precaria. Si me dicen que eso es suficiente, tendremos que apurar esta odiosa interpretación hasta el extremo de afirmar que pertenecen al otro lado cuantos por haber ido a alguna fiesta, o alguna diligencia estaban por allá ese día; y también los que viniendo de camino no pasaron los límites sino después de la hora en que se firmó la Bula: y ya tendríamos que averiguar a qué hora nuestra corresponde aquella hora de Roma.

En segundo lugar: la Bula dice que "mientras el Obispo de Alajuela no tome posesión de sus diócesis, ésta queda adjudicada a la de San José"; y la toma de posesión del señor Castro fué el 2 de agosto, y la del señor Mones tel el 15 del mismo mes; haciendo, en rigor, efectiva en esta fecha tal división. Y el Padre Vilchez se vino de Orotina en Julio, mucho antes de esa efectividad.

Para esta aplicación tenemos el ejemplo del Padre Antonio Rojas, quien, como Cura, estaba domiciliado en Grecia, cuando se expidió la Bula; y sin embargo, se vino a este lado, como Vilchez, antes de la toma de posesión de los Obispos, y a él no se le dice que busque su Obispo que es el de Alajuela: es de San José.

Pero, declamos en el 3er. artículo, el 26 de diciembre "a los lotosos pueden engañar en estas materias, no a un tonsurado"; hay una diferencia entre Vilchez y Rojas: éste es el benemérito de Heredia, (averigüese), quien por sus obras,—que lo deben seguir a todas partes,—mereció que lo sacarán de esa culta población, y que lo mejoraran mandándolo a Grecia; y ahora, por ciertos viejos intercambios, tiene que estar de este lado y en la mejor parroquia. Mientras que el humilde Vilchez nada extraordinario como aquello tiene en su hoja de servicios.

Después de todo eso al P. Vilchez, antes de este acontecimiento político, ni el Obispo de Alajuela lo reclamó nunca, ni el Arzobispo jamás le hizo ninguna observación a ese respecto; por el contrario, reproduzco aquí lo que dije en 2º artículo, del lunes 24 de diciembre: "a poco de hacerse cargo del Gobierno de la Arquidiócesis el Señor Arzobispo nombró Cura de Tucurrrique al P. Vilchez...; y el 9 de marzo S. S. lo nombró Cura de Turubares, que no son de Alajuela sino de San José."

Así es que si en la conciencia del Arzobispo estaba que ese sacerdote es de Alajuela, no sabemos como, sino la debida licencia de su Obispo, no sólo se le ha permitido la permanencia aquí más de dos años, sino que se le ha dado beneficio, sin tener derecho a ellos. Y si no hubiese sido porque en política ese Padre no gusta a la Curia Arzobispal, aquí había permanecido ese bien ajeno toda la vida.

¡Oh poder de la política!, A cuanto obligas A pisotearlo todo, Por tus intrigas.

SACRISTAN

Acaba de recibir

Pólvora Elaborada Gran surtido

Luces de Bengala — Triquitraques Cohetes extranjeros y del país, etc., etc.

En el Almacén Tomás Fernández

Apartado 614

Teléfono 198

HOTEL JOSEFINO

Especial para familias: Varación diaria de alimentos: Hielo y mariscos todos los días: Aseo, buen trato y orden es el lema de esta casa

Precio: 4 colones por persona

Propietario: JOSE MADRIZ 100 varas al N. de los antiguos baños. Puntarenas

Llamamiento que hace el Club Alemán de Costa Rica

La asechanza del hambre, la miseria y la desesperación han legado con funesta gauda al punto culminante entre la población necesitada de Alemania. Diariamente se reciben nuevas noticias de la horrorosa tragedia que slega vidas y siembra el desconsuelo.

Prueba palpable de esos desgrarradores asertos lo es el rasgo generoso de la Cruz Roja de Ginebra que en excitativa dirigida al mundo entero pide con urgencia, socorro para el pueblo necesitado de Alemania, del que miles personas están en peligro de parecer asedladas por el hambre y por el frío.

Si tan humantaria institución como la Cruz Roja de Ginebra hace ese llamamiento, quién podrá dudar de la desesperación que crece cada día más dentro de las fronterías de Alemania, y ¿qué espíritu generoso y compasivo podrá oír con indiferencia el grito de dolor de aquellos necesitados?

LA CRUZ ROJA DE COSTA RICA ha correspondido con elocuente razgo filantrópico al llamamiento de la Cruz Roja de Ginebra, encabezando la suscripción para la

obra de socorro con la respetable suma de un mil colones, excitando al mismo tiempo a todas las personas de buen sentir en Costa Rica a que cooperen con la suma de que puedan disponer según su voluntad y recursos.

La Cruz Roja de Costa Rica ha solicitado a la Colonia Alemana, que ayuda en la generosa empresa de recolectar fondos para ese pueblo en desgracia.

Comprendiendo la importancia y antes que nada la urgencia de esa obra de salvación, la Directiva de las cuatro asociaciones alemanas cuyas firmas van al pie, se han puesto de acuerdo y excitán a todos los alemanes residentes en Costa Rica, y a todos aquellos que por su parentesco u origen simpaticen con el pueblo alemán, expuesto a los horrores del hambre, para que contribuyan con dinero a la salvación de tantas vidas que están en peligro de sucumbir.

A todos damos las gracias en nombre de los necesitados, por el óbolo con que nos ayuden en esa obra de caridad y amor al prójimo.

LA JUNTA DIRECTIVA

La clase obrera

nos decía un turista, viste muy elegantemente en Costa Rica. Sus vestidos son de últimos cortes y las telas de muy buenas calidades

Y CONOCE Ud. LA RAZON?

le preguntamos. Muy fácil explicar este fenómeno. Tenemos precios en competencia con los Estados Unidos

CONVÉNZASE -- VISITE LA CASA

Robert Hermanos

LA PRENSA

Diario de Información y de Cultura

DIRECTOR:

Carlos Finesta

REDACTORES:

Rogelio Gólcher - Rubén Hernández P.

Agente General:

Lesmes Sáurez

Aunque haya pasado ya la mayor intensidad de la agitación política de esta contienda, LA PRENSA continuará suministrando a sus más lectores la palpación de las resonancias partidistas.

Como siempre, este diario, vocero de la verdad, con marcado cariño a la Causa de las reivindicaciones nacionales, seguirá agitando a los vientos del país la bandera de la Justicia, que tarde o temprano flameará orgullosa en los picachos de la Patria.

Aquí, desde luego, de continuo, se exteriorizará el razonamiento catapultante, el concepto doctrinario del Evangelio de la Reforma. Item más. Este periódico dará asimismo toda nota informativa, nerviosa, con la brevedad que reclama el periodismo moderno y el comentario fugaz de suma actualidad.

Nuestro deseo es que LA PRENSA sea el periódico de la tarde de más interés y utilidad, no sólo por su buena información sino, por sus artículos de miga.

Suscríbese a LA PRENSA

Anuncie su negocio en LA PRENSA

Jabón

LEON AZUL

INGLES

Un colón de "León Azul" lava más ropa que cuatro colones de jabón ordinario.

DEPOSITOS:

LA INDIA Y LA MARINA

POR MAYOR:

Costa Rica Mercantile Co.



TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Gingerale.